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冬虫夏草市场乱 选购养生值不值

冬虫夏草是近年来新兴的一种滋补品。由

于具有阴阳同补的功效， 因此往往被夸的神乎

其神。由此带来的是价格的水涨船高。仅在深圳

一地，

30

年来虫草的价格暴涨了

3500

倍。由于利

益的驱动，不少销售商则浑水摸鱼，导致虫草市

场混乱。而对于消费者来说，购买价格贵过黄金

的虫草却没有在药店买药那么有安全感。 虫草

市场为何会出现如此多的乱象呢

?

最主要的原因， 便是目前我国冬虫夏草行

业还没有统一的行业规范和标准， 虫草就像菜

市场的菜一样销售， 质量是好是坏根本没有办

法监管。 而这也导致目前药监部门对虫草等高

档保健中药材的监管处于一个尴尬境地———国

家对冬虫夏草有相应的质量标准， 但没有任何

一个部门对冬虫夏草的等次进行界定。

而亚香棒草、尼泊尔草、灌铅粉、沾氧化钼、

插钢丝增重……为了牟取暴利， 虫草市场的猫

腻更是五花八门， 甚至连售卖冬虫夏草的商家

都有上当受骗的时候

!

在深圳的一家药检所，一

位中药检测室的主任就表示说， 个人送检的虫

草中，有

80%

至

90%

都是伪品。一般来说，虫草的

伪品有

6

种， 市场上比较多的伪品是亚香棒虫

草。但是，亚香棒虫草与正品的区别非常细微，

只有专业人士才能分辨出来。

一般来说， 正品冬虫夏草和伪品的区别主

要有三个：一是虫体都有环纹，但是正品环纹的

排列非常有规律， 以一条粗三条细规律排列

;

伪

品环纹粗细排列不规律。 二是伪品亚香棒虫草

经常会有一层膜，而正品没有。三是正品虫体腹

面有

8

对足，中间

4

对乳头状足明显。

应该说，冬虫夏草作为高档中药材，其药用

价值不可否认，据《中国药典》记载，冬虫夏草，性

甘，味平，归肺、肾经。补肺益肾，止血化痰。其药

用价值与贵过黄金的销售价格相比，是不是物有

所值呢

?

答案显然是否定的

!

甚至有不少专家认为

冬虫夏草是性价比最差的药

!

不妨设想一下，一

公斤

10

万元以上的价钱，且真假易掺，真伪莫辨，

更何况吃了也并非百毒不侵。尤其是冬虫夏草的

主要功能是补肺益肾。 阳气虚者可用 “人参

+

鹿

茸

+

黄芪”代之，阴气虚者可用“人参

+

龟甲

+

熟地、

天冬”代之，几种药材就可以实现优势互补。因此

似乎实在没有必要在冬虫夏草这一根线上吊死。

（据中国网）

北京市消协呼吁

禁止餐饮业最低消费

针对有媒体称“即将出台的

《餐饮业管理办法》 将对包间费

和最低消费作出更明确规定”的

报道， 北京市消协日前表示，已

经正式向商务部提交了建议函，

呼吁不应在 《餐饮业管理办法》

中允许餐饮业设置最低消费。

据了解，近日北京市消协工

作人员以普通消费者身份，就餐

厅设置包间“最低消费”问题向

该市

50

家餐厅进行了调查，结果

显示仍有

13

家餐厅设置包间“最

低消费”，占被调查总量的

26%

。

北京市消协表示， 已于日前

正式向商务部提交 《关于 “不应

在

<

餐饮业管理办法

>

中允许餐饮

业设置最低消费， 使之变身为差

异化服务收费项目” 的建议》，呼

吁应在“办法”中对餐厅设置所谓

“最低消费”的做法，做出明确的

禁止性规定。

在北京市消协在 “建议”中

指出，包间设置最低消费不属于

差异化服务收费，不应当成为所

谓差异化服务收费的借口。如果

“二者应只收其一”，其结果将会

使违背大多数消费者意愿的“最

低消费”合法化，有悖于“清理和

规范餐饮行业不合理收费”的初

衷。 （据《京华时报》）

公款消费受到限制 高档餐饮收入下降明显

国家统计局的最新经济数据显示 ，

GDP

增速较去年第四季度下滑

0.2

个百分点。 国家

统计局分析认为， 受公款消费增长受到限制

以及汽车消费下滑等因素影响， 消费品零售

总额增长乏力成为经济低迷的主要原因之

一，高档酒店餐饮收入下滑尤其明显。

国家统计局数据显示，一季度，社会消费

品零售总额

55451

亿元， 同比名义增长

12.4%

（扣除价格因素实际增长

10.8%

），增速比去年

同期回落

2.4

个百分点，比上年全年回落

1.9

个

百分点。

按消费形态分，餐饮收入

5890

亿元，同比

增长

8.5%

， 增速比上年同期回落

4.8

个百分

点， 比去年全年回落

5.1

个百分点； 商品零售

49561

亿元，同比增长

12.9%

，分别较去年同期

和全年回落

2.1

和

1.5

个百分点。 在商品零售

中， 汽车类增长

6.4%

， 增速比去年同期回落

4.6

个百分点，家具类增长

22.4%

，回落

3.0

个百

分点。

国家统计局新闻发言人盛来运表示，中

央改变工作作风、反对铺张浪费政策出台后，

餐饮收入下降， 尤其是限额以上高档酒店的

餐饮收入下降程度更加明显， 一定程度上说

明公款的消费受到一定的抑制。

不过，盛来运表示，这并不是一季度社会

消费品零售总额增速回落的主要原因。 主要

原因一是价格因素， 一季度商品零售价格同

比增长只有

1.4%

，比去年同期下降了

2.1

个百

分点； 二是因为汽车的销售和石油及其制品

的销售回落较大， 这两部分影响消费增速估

计有

2

个百分点以上。

（据人民网）

营养专家称

保健食品食用存在误区

近日，一组最新数据显

示，一直饱受“亚健康”困扰

的“职场人”，罹患癌症的几

率在逐年递增。 面对现状，

“花钱买健康” 在职场群体

中，已经是许多人的选择。庞

大的市场需求之下， 保健食

品层出不穷， 中国保健协会

发布的 《

2012

年中国保健品

市场发展现状分析》 中有数

据显示， 国内保健食品的消

费正以每年

15%

的速度快速

增长， 到

2015

年人均消费将

达

300

元， 市场容量将突破

4500

亿元。

然而，这些保健食品真

的可以为职场人士的健康

保驾护航吗？

专家表示“不需要食用

保健食品” 引发争议

日前，北京协和医院的

营养专家在央视的一档电

视节目中，提出“合理膳食、

按时作息的基础上，不需要

食用保健食品” 的观点，更

提出 “有功效的不能打广

告， 能打广告的不一定有

效”， 暗指目前保健食品广

告泛滥，购买使用后却多无

功效的现象。

节目播出后， 有观众认

为保健食品的摄取有必要，

但需要合理引导。 也有观众

表示， 职场生活节奏越来越

快，医生建议的“合理膳食、

按时作息”很难做到，保健食

品多少可以补充缺乏摄入的

维生素、 蛋白质等， 不图治

病， 只求补充身体的营养需

求，有何不可？甚至有观众在

网络留言称， 专家这样的说

法有误导打击的嫌疑。

保健品 “食用无害”是

误区维生素多食可中毒

对于观众的质疑，专家

在后续的节目中给出了相

应解答：

首先，保健食品是独立

于处方药和非处方药之外

的膳食补充，既不能治疗病

症，更不能代替日常饮食。

其次，市面上价格昂贵

的保健品所宣传的疗效，和

其真实的性价比相较而言，

存在很大水分。例如，在医

院一元钱可以买到的

100

片

维生素

C

，与动辄几百元一

瓶的维生素

C

，成分所差无

几，且功效基本一样。

最后 ， 保健食品并非

“食用无害”，各种营养素过

量摄入都会造成身体不良

反应，轻则影响吸收，重则

引发疾病。如，钙质的过量

摄入会造成结石，而每日维

生 素

C

的 摄 入 量 上 限 为

1000

毫克，长期过量摄入存

在中毒风险。

特殊人群可适当食用

全盘否定不客观

同时，专家表示，说保

健食品全部毫无用处也言

过其实 。对于老人 、孩子 、

孕产妇等体质有特殊需求

的人群， 可遵医嘱适当摄

取。

需要切记的是，无论是

送礼， 还是自己或家人食

用，不可轻信厂家的夸大宣

传，避免盲目购买。若要购

买，则需看准有“蓝帽子”标

识的正规厂家的产品，并且

采取正确的食用方法以保

证效果。

另外，专家建议对于经

常熬夜、作息不规律、膳食

无法正常获取的职场人士

更是要利用午休时间多出

来晒晒太阳，以促进钙质的

吸收，且有助睡眠；可以在

间歇休息时间，摄取新鲜水

果等食物， 以补充身体所

需；多步行来弥补被挤占的

运动时间；将睡觉时间提前

半个小时到

1

小时， 逐渐规

律作息……这些才是职场

中最科学的保健。

（据新华网）

6商家销售假酒被查处

日前，陕西省西安市工商局

雁塔分局联合

6

家酒厂， 对辖区

进行检查，查扣问题白酒

64

瓶，

6

户涉嫌销售假冒伪劣白酒的经

营户被立案查处。

据了解，在西安市南二环东

段、经九路、雁翔路的名烟名酒

店、超市、小商店的拉网式检查

中，该分局执法人员共检查经营

户

80

余户， 对其中

6

户涉嫌销售

假冒伪劣白酒的经营户立案查

处，并当场对

64

瓶问题白酒予以

查扣。

工商人员提醒消费者，买酒

时首先要看包装盒是否整齐，盒

上激光防伪标识字迹及图案是

否清晰。其次，看酒瓶上的商标

标识。 一般真酒商标光泽度强，

色彩均匀饱满，无粗糙感。而假

酒商标比较粗糙。然后看酒瓶上

的防盗盖。真酒的防盗盖色彩鲜

明，盖身、封口均平整、光滑、容

易开启，盖上字迹、图案清晰，印

刷规范。 假冒酒防盗工艺质量

差、封口不够平整、光滑。消费者

如怀疑酒品口感或包装有问题，

可先找工商、 质监部门检查、验

证，及时向

12315

申诉举报，然后

通过相关部门向销售商索赔。

（据《华商报》）

由中国园艺学会主办的首届

北京农业嘉年华精品草莓擂台赛

近日在北京昌平举行。 擂台赛现

场，章姬娇艳、红颜芳香、阿尔比

软甜等

30

多个名优新品种、

600

份

草莓样品从全国十几个省市 “远

道而来”，它们身上汇聚了种植户

的辛勤耕耘、 科技栽培的精华和

绿色有机的特色。 擂台赛组委会

特邀市民代表组成消费者评审

团，对草莓样品展开细致评选。经

过评比打分， 最终评选出了

30

个

金奖、

30

个银奖、

30

个铜奖。 图为

消费者评审团在对参赛草莓进行

评选时的情景。 郝 军 摄

受

H7N9

禽流感疫情影响，

近期我国各地禽类、 蛋类交易

惨淡。日前，各地大大小小的家

禽交易市场及养殖场加大对禽

舍的消毒力度， 积极做好疫情

的防控工作。 图为广东省深圳

市一家大型家禽养殖场工作人

员穿戴防护服、口罩、手套等防

护设备， 对禽舍进行消毒时的

情景。

董芳忠 摄

农夫山泉事件追踪

上海报告佐证农夫标准宽于国标

在被中国民族卫生协

会健康饮水专业委员会

(

下

称 “协会 ”

)

批评 “执行的产

品标准不如自来水标准”以

后，农夫山泉不正视其执行

的标准低于国标的问题，而

是于日前公布了几份检测

报告来表明其 “产品品质

高”，试图转移视线。不过，

其中的一份检测报告恰恰

向外界证实：农夫山泉一直

执 行 的 浙 江 地 标

(DB33/

383-2005)

， 就是不如自来

水标准。

此前，协会指出，农夫

山泉目前执行的浙江地标

不仅不如国家生活饮用水

卫生标准

(GB5749-2006

，

即自来水标准

)

， 也不如瓶

装 饮 用 水 卫 生 标 准

(GB19298-2003

，

2008

年修

改后版本

)

， 而后两项标准

是瓶装水企业执行标准的

底线。

对于协会指出的这一

问题，浙江省质监局食品监

督管理处处长周晓林曾解

释说： 上述

3

个标准中的微

生物指标完全相同。 但是，

周晓林却“忽略”了一个重

要的细节———国家标准委

2008

年两次针对瓶装饮用

水卫生标准下发修改单，对

该标准中的砷、镉、溴酸盐

等危害人体物质的指标限

量做了从严修订。此番修订

过后，在砷、镉、溴酸盐等指

标上，自来水标准和瓶装饮

用水标准完全一致，而浙江

地标不仅宽松于前二者，对

溴酸盐指标还没有作出规

定；在危害人体物质硒的指

标上，浙江地标甚至比自来

水标准宽松至

5

倍。

上述修改细节被披露

后， 近日有媒体报道称，浙

江省卫生厅和浙江省质监

局发布了一个新闻通稿，这

才公布了“国家标准委曾下

发修改单”一事，并称，省质

监局已根据以上修改单的

内容，在《浙江省饮用天然

水产品质量监督检查评价

规则》中作了相应修改。

如果按照新闻通稿的说

法， 修改过的浙江地标应该

在砷、镉、溴酸盐等指标上与

自来水标准、 瓶装饮用水卫

生标准两个国标一致了，但

是， 农夫山泉日前公布的一

份检测报告却显示， 农夫山

泉目前执行的浙江地标，根

本没在砷、镉、溴酸盐、硝酸

盐等指标上做任何修订。

这份由上海某检测机构

于

2012

年

11

月为农夫山泉出

具的检测报告显示， 其采用

的衡量指标仍是浙江地标

(DB33/383-2005)

，其中对于

砷、镉、硒、溴酸盐的指标限

值仍不及自来水标准。

“事情过了这么多天，农

夫山泉一直说他们执行的地

标中有两项指标限值超过了

国家标准，而回避砷、镉、硒、

硝酸盐等指标限值宽松于国

家标准的事实。”协会方面表

示， 饮用水标准的各项指标

限值要遵循“水桶理论”———

只要有一块短板， 就会被否

定全部。

（据《京华时报》）

7864家律师事务所可开展商标代理业务

中国商标网近日发布 《关于

律师事务所备案的通告》，公布首

批

7864

家律师事务所的备案信

息， 自即日起备案律师事务所可

以依法开展商标代理业务。此前，

国家工商总局和司法部共同制定

的 《律师事务所从事商标代理业

务管理办法》（以下简称 《办法》）

于

2013

年

1

月

1

日起生效施行，标

志着律师事务所及其律师正式进

入我国商标代理行业领域。

商标代理行业是推动我国

商标事业发展的重要力量，对企

业品牌创建与保护发挥着重要

作用。计划经济时代，我国企业

在国内申请注册商标长期实行

核转制。随着国家经济市场化程

度不断提高，企业对商标代理专

业服务的需求大幅提升 。

1990

年，我国开始试点推行商标代理

制度， 并逐步取代核转制。

2003

年，国家工商总局根据国务院要

求，取消了“商标代理人资格核

准”和“商标代理组织设立”两项

行政审批。商标代理行业得到快

速发展， 商标代理组织和人员持

续增长，截至目前，全国共有

9000

余家商标代理组织备案开展业

务，比

2002

年增长了

60

余倍。

我国商标事业的蓬勃发展

对商标代理行业提出了新的更

高要求。律师事务所进入商标代

理行业领域，将有利于满足日益

增长的商标代理法律服务需求，

提高商标代理行业服务质量，促

进行业健康、有序发展。在此背

景下，国家工商总局、司法部共

同制定了《办法》，主要对律师事

务所从事商标代理业务的业务

范围及备案、业务规则、监督管

理等方面做出了规定。

（据《经济日报》）

电动自行车新国标要过安全关

“从

2002

年启动电动自行车新国标

的制定，到现在已经

10

年多了，目前在第

十一稿修订基础上已完成了报批稿草

案，即将送审，具体什么时候出台还不得

而知。”近日，在中国消费者协会和国际

铜业协会联合主办的 “电动自行车消费

大家谈”座谈会现场，全国自行车标准化

技术委员会秘书长余世光在谈起电动自

行车国标时十分感慨。

目前我国已经成为全球第一的电动

自行车生产、销售、保有量大国，截至去

年底我国电动自行车保有量已经超过

1.42

亿辆。随着电动自行车越来越重，跑

得越来越快，“什么样的车才能算电动自

行车”成为各方博弈的焦点。

1999

年出台

的 《 电 动 自 行 车 通 用 技 术 条 件 》

（

GB17761-1999

） 规定电动自行车最高

时速

20

公里，重量不超过

40

公斤。而

2009

年我国出台的 《电动摩托车和电动轻便

摩托车通用技术条件》 将设计时速

20

公

里以上， 重量在

40

公斤以上的归为电动

轻便摩托车，纳入机动车管理，引起很大

争议。

“电动自行车新国标修订意见稿中

将把电动自行车分为

3

类。” 余世光告诉

记者：“第一类是智动型， 要求其重量不

超过

40

公斤；第二类为助动型，整车重量

限定为

50

公斤；第三类为全电动型，整车

重量不超过

55

公斤 （皆为不含电池重

量）。”

据余世光介绍，修订意见稿中，电动

自行车设计最高时速统一为

26

公里，“这

个速度也是经过广泛调研， 吸取国外经

验，结合国内实际，反复折中定下的，原

来我们想定

30

公里左右， 但交通管理部

门认为太高，最后定到这个数字。”

针对目前广泛存在的电动自行车拆

改限速器以提高速度现象，余世光表示，

新国标将要求强制安装全封闭、 不可拆

除的限速器， 限速器中的传感器一旦感

应到速度超过

26

公里，电池将自动断电。

此外， 新国标草案还要求每辆车在

出厂时设置一个

15

位数的编码， 如同汽

车发动机号一样， 相当于该车的 “身份

证”。新国标修订意见稿中的技术条款从

旧国标的

34

项拟增加到

54

项， 涉及安全

的标准条款就增加了

16

条。

从

2002

年启动电动自行车新国标修

订，迄今已近十一年。谈到新国标迄今仍

未出台的原因，余世光表示，主要是交通

管理部门对于电动自行车的安全隐患顾

虑较大，希望规定更严格的限制条件。

中国人民公安大学道路交通安全教

研室主任刘建军向媒体表示， 作为一种

交通工具， 目前电动自行车其实处在一种

无保护的“裸奔”状态。“不少人强调国外对

电动自行车的扶持、鼓励政策，但往往却忽

视了国外对电动自行车生产、销售、使用的

严格要求。 比如会要求电动自行车使用者

必须上牌照、上保险，骑行时必须戴头盔，

还有对速度、重量的不同限制等”。

刘建军指出，电动自行车是否安全，

不能仅仅按照交通事故上报数据来统

计， 因为需要上报的电动车交通事故多

为造成重大伤害甚至死亡的事故， 而一

些后果轻微的交通事故不会上报， 但这

部分事故数量很庞大。 因此对电动自行

车需要进一步加强管理， 在通过国标进

行一些技术限制的同时， 还应该在管理

上出台配套措施， 比如要求使用者需上

牌上保险等。 （据《中国消费者报》）

免费筷子搭收费纸巾合理吗?

“用筷子吃饭就必须使用收

费湿纸巾，这是否有强迫销售之

嫌？ ”日前，有市民致电上海市

114

新闻热线反映， 在餐馆吃饭

时并未使用湿纸巾，但仍被收取

了

2

元费用，觉得不合理。记者致

电物价部门咨询此事，相关人员

表示，目前餐馆收费一般是自主

定价，且每家餐馆的经营方式有

不同，只要将收费项目事先告知

消费者就没问题。

日前，市民王先生在五角场

一家餐馆用餐。结账时，王先生

对餐厅收取

2

元的湿纸巾费用提

出质疑：“我连纸巾的包装都没

有拆开，为何也要收费？”原来，

这家餐馆是将筷子、 餐巾纸、牙

签、湿纸巾“打包”放在一个塑料

袋里提供给消费者，内分三个小

包装，其中筷子和湿纸巾各有独

立包装，而牙签和餐巾纸被装进

了另一个小密封袋里。顾客如要

使用筷子就餐，则必须拆开大包

装。餐馆人员告知王先生，店内

收费方式为大包装统一收费，拆

开大包装就需支付

2

元费用，并

非仅仅针对湿纸巾这一项。而餐

馆为了管理方便，只要餐具大包

装已被拆开， 就默认已被使用

过， 即使顾客并未使用湿纸巾、

牙签等，餐馆也不会回收利用。

记者调查发现，王先生的遭遇

并非个例， 多个餐馆都将筷子、纸

巾和牙签装在一起，只要拆开就收

费。针对王先生的困惑，记者致电

“

12358

” 价格举报电话进行咨询。

相关人员表示，如何收费、收多少

都是商家的经营方式问题，餐厅收

费目前是自主定价，因此餐馆的做

法并不违法。如果消费者无法接受

的话， 餐馆可以提供替代方式，如

另行提供单独的筷子作为餐具等。

如果没有，餐馆需事先告知顾客收

费方式即可，如在醒目的地方贴有

告示、服务员事先告知等。

（据《新闻晚报》）

□

白树友 周余涛

4K电视推广成难题

时下，

4K

电视是电视机市场上的明

星产品， 但是正如当年

3D

电视在市场上

遇到的问题一样，

4K

电视目前同样遭遇

了片源缺乏等问题， 严重限制了其推广

力度。

按照国际通讯联盟 （

ITU

）的定义 ，

4K

电视的分辨率为

3840×2160

， 长宽之

比为

16:9

。按照这个标准，该规格下显示

设备的逐行扫描线要达到

2160

， 即我们

常说的

2160P

。也就是说，标准的

4K

分辨

率下 ， 像素总数能够达到高清分辨率

1920×1080

的

4

倍。 但相关调查发现，目

前消费者在卖场里看到的

4K

电视展示

影像， 都是厂家为了推广产品而专门找

专业制作公司制作的。如果消费者买

4K

电视回家，想找个超高清晰度的节目，实

在有点儿困难。

目前，消费者要想获得

4K

节目内容

无非是三条途径：在线影视下载、实体光

盘和电视内容播放。由于

4K

电视节目文

件巨大，像影视下载、实体光盘收看的方

式目前还有些困难。 普通

1080P

的高清

片源是

10G

左右大小， 蓝光碟片大概是

30G

到

50G

，

4K

片源动辄

100G

以上意味

着什么？ 意味着， 如果用当前最快速的

20M

光网下载，也要下载若干个昼夜。而

即便能下载，

100G

的文件去哪里找足够

大的存储设备来存储？

企业也在想办法解决片源问题，但

是此问题并非一朝一夕能解决的。 索尼

公司宣布，将于今年夏天在美国推出“第

一个

4K

超高清视频分发服务”， 内容来

自索尼公司和其他制作商。 和索尼曾经

将蓝光播放机内容服务与索尼电视机捆

绑在一起一样，想要观看索尼

4K

内容的

消费者，必须购买索尼电视机。东芝由于

是全球首家推出

4K

电视的厂商，因此在

解决片源问题上也独树一帜———依靠流

媒体机顶盒为消费者提供

4K

内容服务。

但是机顶盒的价格恐怕不便宜。

靠电视台来播放节目也一样不靠

谱， 现在仅有几家电视台的个别频道刚

刚实现高清播放，要想搞

4K

播放仿佛痴

人说梦。再者，家用的

4K

摄像机已经推

出，但价格接近

1

万美元，离普通消费者

实在有点远。 即便是蓝光播放机的部分

型号可以提供

4K

影片播放能力，但配套

的蓝光碟片同样少之又少。

（据中国消费网）


